

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
MONITOREO MERIDIANO
10-02-26

IECM

A todos los habitantes ciudadanas y vecinas, así como a las Autoridades Tradicionales Representativas (ATR), de Pueblos y Barrios Originarios, comprendidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** los invita a participar en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Por lo anterior se publicó la Convocatoria en la que se establecen las bases para que las personas habitantes, ciudadanas y vecinas, así como ATR, de pueblos y barrios originarios, definan mediante un solo acto de deliberación comunitaria y con el método que consideren más adecuado, el proyecto que será financiado con recursos del Presupuesto Participativo para los ejercicios 2026 y 2027. [La Prensa \(sitio\)](#) , [El Capitalino \(sitio\)](#) , [Crónica \(sitio\)](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) convocó a las personas residentes en el extranjero, en prisión preventiva, en estado de postración y a sus cuidadoras primarias a registrar proyectos para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026-2027, cuyo periodo de inscripción concluirá el próximo 24 de febrero. El organismo electoral informó que el registro de propuestas podrá realizarse en modalidad digital o presencial, según el caso, con el objetivo de garantizar la inclusión y el ejercicio de los derechos de participación ciudadana de estos sectores. [El Liberal Metropolitano \(sitio\)](#)

Cada año se lleva a cabo la edición del Festival Vota Film Fest, siendo ya la octava edición de este concurso, informó en entrevista **Cecilia Hernández, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. “En el Instituto tenemos la idea de demostrarle a la ciudadanía que la democracia se vive todos los días, no únicamente cuando hay elecciones. Vota Film Fest es para que las juventudes puedan grabar un cortometraje de máximo un minuto, que puede ser incluso con un teléfono celular”, dijo la consejera. Señaló que habrá un incentivo económico que todavía se está definiendo, pero puede ir entre 15 mil y 20 mil pesos para el primer lugar. El registro de los proyectos empezó el 26 de enero y termina el 31 de julio. [Capital por cual](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum reiteró esta mañana que pronto enviará la reforma electoral. Recordó que se comprometió con la gente en sus 100 puntos que iba a enviar una reforma electoral. Expuso que es una reforma que busca que todos aquellos que quieran ser diputados o senadores busquen el voto popular. Añadió que tienen que fiscalizarse más los recursos. La Presidenta consideró

que debe aumentarse la participación popular en decisiones diversas, que aumente la democracia participativa. "Esas son esencialmente las propuestas que estamos enviando. Ah, y de los mexicanos en el exterior, que nos han pedido que ellos quieran elegir a sus propios diputados, que estamos viendo los mecanismos", mencionó. [Noticias \(Matutino\)](#)

La consejera electoral del INE, Carla Humphrey, escribe: Una consejera o consejero debe ser, de entrada, una demócrata, convencida del cumplimiento irrestricto de nuestra Constitución y nuestras leyes. En el marco de la eventual reforma electoral, estos son algunos de los temas que vale la pena retomar y que no están claramente establecidos en nuestra legislación y constituyen una de las principales actividades que las y los consejeros electorales realizamos, con la certeza de que fortalecemos nuestra democracia para bien de nuestra población: Nuestra nación debe ser incluyente, autonomía de la autoridad electoral, debe fortalecerse el principio de paridad de género, deben fortalecerse las sanciones hacia la violencia política contra las mujeres en razón de género, instituir la votación electrónica y que se fortalezca la fiscalización que lleva a cabo el INE. [El Universal \(sitio\)](#)

Oscar Glenn escribió: La reforma electoral impulsada desde el ejecutivo federal y por Morena, el partido dominante, ha venido a demostrar por qué no es buena la concentración del poder, la supresión de contrapesos, la injerencia en otros poderes y la eliminación de organismos autónomos. Se ha advertido también desde diferentes trincheras a Morena y aliados, que no siempre tendrían el poder y suprimir la capacidad de opinar o contraponerse a una decisión autoritaria no es algo que convenga. Las dirigencias del PT y del PVEM ya lo están viviendo. [Milenio \(sitio\)](#)

Es necesario que el modelo electoral sea producto de amplios concesos entre las fuerzas políticas y grupos de poder; sólo así puede aspirarse a la estabilidad deseable. El verdadero objetivo es rediseñar el sistema de representación política y de nuestro modelo de Estado para adueñarse del sistema y perpetuarse en el poder. El gobierno ya anticipó algunos ejes rectores de su iniciativa; entre los que se encuentran la disminución de atribuciones del INE y la extinción de la representación proporcional. [La Crónica de Hoy Jalisco Online](#)

Todo indica que México está ante una inminente reforma político-electoral. No sería la primera vez que el tema se coloca en el centro del debate público en este sexenio. Es en este contexto que surge el Frente Amplio Democrático (FAD). No como una reacción partidista ni como una oposición coyuntural al gobierno en turno, sino como una respuesta ciudadana frente a un proceso de reforma político-electoral que carece de los mínimos democráticos que históricamente han dado legitimidad a las reglas del juego electoral en México. [Opinión 51 \(sitio\)](#)

La reforma electoral que hoy se anuncia en México no puede entenderse como un ajuste técnico ni como una discusión menor sobre eficiencia administrativa. Toca el núcleo mismo del régimen democrático: quién compite, en qué condiciones, quién arbitra, cómo se cuentan los votos y qué garantías existen para que la voluntad ciudadana no sea administrada desde arriba. Uno de los ejes

del discurso oficial es el "ahorro". Recortar no es un acto neutro. Implica decidir qué se debilita y a quién afecta ese debilitamiento. [Opinión 51 \(sitio\)](#)

La discusión sobre la próxima reforma electoral no puede reducirse a un debate técnico, administrativo o presupuestal. La inversión observa, con lupa, la fortaleza del Estado de Derecho, la existencia de contrapesos y la independencia de los árbitros. En ese sentido, debilitar o politizar a la autoridad electoral introduce una variable de incertidumbre que ningún proyecto de largo plazo puede ignorar. Donde las reglas se perciben frágiles, el capital se vuelve cauteloso. [Diario de Querétaro Online](#)

En la actual legislatura federal, Morena y sus aliados ostentan una sobrerrepresentación flagrante que distorsiona la voluntad popular expresada en las urnas. Imponer una ley electoral desde el poder, sin el respaldo de los opositores, equivale a legitimar este desbalance y perpetuarlo. El contexto es claro: se vislumbra que esta reforma, construida en la cúpula morenista, tendrá el propósito de concentrar el poder al reducir la autonomía de los árbitros electorales. [Diario de Xalapa Online \(Veracruz\)](#)

Es indiscutible que la vagancia política de Ricardo Monreal no tiene comparación, pero ni en lo mínimo con la operación que desarrolla la dirigencia nacional de Luisa María Alcalde y otros más de la cúpula de Morena. Con esta reforma Electoral, primero fue Pablo Gómez que le ganó la miserable calidad de querer aplastar a la oposición del PRI y el PAN. Luis Mará Alcalde reforzó su necesidad de no ceder terreno a los aliados y respetar su postura de conservar las plurinominales y dejar sin efecto el recorte de los dineros. [Al Momento Noticias Online](#)

Aunque el anuncio quedó opacado por el debate sobre los legisladores plurinominales y el financiamiento a los partidos, el uso de la inteligencia artificial (IA) se perfila como un eje central de la reforma electoral que se discutirá próximamente en la Cámara de Diputados. Es de esperar que la reforma no solo obligue a etiquetar los materiales generados por IA, sino que también aborde la complejidad transnacional del problema. Resulta fundamental que se establezca la obligatoriedad para partidos de informar sobre el uso de IA en spots. [El Independiente Online](#)

La reforma política de la presidenta Claudia Sheinbaum que se presentará al Congreso de la Unión, planteará que el Instituto Nacional Electoral (INE) funcione únicamente durante los procesos electorales, afirmó el diputado federal de Morena Alejandro Carvajal Hidalgo. "El INE cobra cuando no hay elecciones. Esta discusión está avanzando. Otra propuesta para reducir el gasto es la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), porque la mayor parte de la elección la lleva el INE", expuso. [La Jornada de Oriente Online \(Puebla\)](#)

El diputado federal por Tamaulipas, José Braña Mojica, informó que los trabajos para la reforma electoral registran avances significativos entre Morena y los Partidos del Trabajo (PT) y Verde (PVEM), aunque aún no se encuentran concluidos. Señaló que las tres fuerzas políticas mantienen una buena disposición y continúan en el proceso de redacción de los temas en los que ya existe consenso.

Reiteró la importancia de alcanzar acuerdos entre Morena, PT y PVEM "por el bien del país" y para respaldar el proyecto de la presidenta. [Hoy Tamaulipas Online](#)

INE

Ante el recorte de mil millones de pesos aplicado por la Cámara de Diputados, el INE advirtió a la Tesorería de la Federación que este año no devolverá ahorros, pues los destinará a cubrir necesidades operativas. De enero a septiembre de 2025, el INE ahorró 429 millones 171 mil pesos. Esta es la primera vez que el Instituto establece que no devolverá recursos en su acuerdo sobre medidas de racionalidad y disciplina presupuestaria anual. Con el recorte, el organismo bajará su gasto de 15 mil 99 millones a 14 mil 99 millones de pesos. [Vanguardia MX Online \(Coahuila\)](#)

En entrevista con Alejandro Domínguez, la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, señaló que es necesario mover tres meses o hasta un año la fecha de la elección judicial para que sea un proceso sano y no por un capricho. [Milenio Noticias \(06:00 a 08:00\)](#)

TEPJF

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) llevó a cabo el "Taller de Análisis de Sentencias 2026. Las resoluciones del TEPJF en la Elección Judicial", con el objetivo de explicar en un lenguaje ciudadano diversas sentencias resueltas por la Sala Superior referentes a la pasada elección judicial. En el encuentro, la magistrada Mónica Aralí Soto Fregoso señaló que el Tribunal Electoral cumplió estrictamente con lo que establece la Constitución en el reparto de diputaciones de representación proporcional en el proceso electoral de 2024, tal y como sucedió en las seis anteriores elecciones y sostuvo que "es una mentira, una falacia" el argumento con el que se señala que este órgano jurisdiccional no distribuyó adecuadamente las diputaciones plurinominales. "Eso no es cierto. No se vale mentir", subrayó. [El Heraldo \(sitio\)](#)

Diego Valadés, investigador emérito del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, criticó la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sobre la integración del Congreso, considerándola contraria a la Constitución. Esta interpretación permite una sobrerrepresentación que excede los límites establecidos. Valadés alertó sobre las posibles consecuencias de esta resolución en el marco de la reforma electoral prevista para 2027. Señaló que los actores políticos han mostrado interés en mantener su mayoría calificada. [El Congresista Online](#)

La ministra Lenia Batres Guadarrama se estrenó este martes como presidenta en funciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ante la ausencia del ministro presidente Hugo Aguilar Ortiz, quien acudió como representante del Poder Judicial de la Federación (PJF) a la ceremonia por el 111º aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana. Batres asumió interinamente la presidencia del máximo tribunal debido a que fue la segunda más votada, con 5.8 millones de votos, en la elección judicial de junio de 2025. Gracias a esa votación, le corresponderá presidir la Corte cuando Aguilar Ortiz concluya su mandato, en septiembre de 2027. [La Jornada \(sitio\)](#)

NACIONAL

Con una mayor coordinación con los gobiernos estatales y la Secretaría de Salud federal se intensificará la vacunación contra el sarampión para atender los brotes que se han registrado en diversos estados, entre ellos Jalisco, informó la presidenta Claudia Sheinbaum. Adelantó que mañana miércoles presentará un informe de la estrategia general para contener el brote, señalando que se va a priorizar a los grupos más vulnerables, se detallará quiénes deberán vacunarse principalmente. Mencionó que ayer se reunió con el gabinete de Salud y hoy lo hará nuevamente por la tarde para afinar la estrategia contra el sarampión. [La Jornada \(sitio\)](#)

Desde Zumpango, Estado de México, la presidenta de México y Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la ceremonia conmemorativa por el 111 Aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), resaltando los hitos históricos y el papel estratégico de esta institución en la defensa de la soberanía nacional y en operaciones de ayuda humanitaria en todo el país y en el extranjero. Durante su intervención, Sheinbaum destacó la evolución de la Fuerza Aérea desde sus orígenes en 1915 hasta su consolidación como una pieza clave en la protección del espacio aéreo mexicano y la respuesta ante desastres a través del *Plan DN-III-E*, donde ha demostrado capacidad y versatilidad al movilizar recursos humanos y técnicos para apoyar a la población afectada.

[Infobae \(sitio\)](#)

CDMX

En las elecciones de 2024 “hubo un empate técnico entre Morena y el PAN, y tenemos muchas expectativas para 2027; vamos a recuperar muchos distritos en la ciudad”, dijo en conferencia el vicecoordinador de la bancada del PAN en el Congreso local, Diego Garrido. Recordó que en las elecciones para el Congreso local “el 48% de los votos fue para Morena y sus aliados, y 47% para la oposición; fue prácticamente un empate técnico, 50 y 50, en la cúspide, en el momento más alto de



INSTITUTO ELECTORAL
CIUDAD DE MÉXICO

Morena, en la contienda por la Presidencia, con mucho dinero de por medio en la compra de votos, con presiones por programas sociales y coacción del voto". [Excélsior \(sitio\)](#)